

Respect de la dignité et de l'intimité dans les soins du corps aux personnes âgées originaires du Maghreb (Etude MATC)

*Anne-Marie Duguet Maître de Conférences des
Universités aduguet@club-internet.fr
Jenny Duchier UMR INSERM 1027*

*3ième Journée de rencontre et d'échanges des structures d'éthique des
établissements de soins de midi-Pyrénées 12 Juin 2015*



PLAN

- Respect de la dignité dans les soins
 - Principes déontologiques
 - Dignité et relation de soins à l'hôpital
- Respect du corps dans la culture du Mahgreb
 - Culture et migrant âgés (Etude MATC)
 - Respect des traditions et de la culture

Dignité : principes généraux du code de déontologie

- Art 2 : respect de la vie humaine de la personne et de sa dignité
- Art 7 traiter avec la même conscience quelque soit l'état de santé , l'appartenance à un ethnies ou une religion
- Art 38: accompagner le mourant .. Sauvegarder la dignité du malade...



Respect de la dignité

- Traiter d'égal à égal
- Ne pas placer la personne dans une situation d'infériorité
- Protéger tous les intérêts de la personne
- Permettre l'expression de sa volonté
- Respecter sa pudeur, son intimité, sa culture



Respect de la dignité

- **Sujet inapte à manifester sa volonté:**
 - Le respect de la dignité dépend de la bonne volonté des soignants
 - Ils feront à la place du sujet les gestes de la vie courante: intimité, toilette, etc
 - Comment connaitre les souhaits du malade et les codes de sa culture?

Dignité en fin de vie

- Soins palliatifs mourir dans la dignité
- Faciliter l'expression des souhaits, notamment les besoins spirituels
- Préserver l'intimité et les liens avec les proches: photos, contacts physiques avec les proches
- Intimité nécessaire aux derniers échanges



Respect de la personne âgée dans la culture du Maghreb

■ Respect des anciens

■ Le patriarche

■ Rôle de la famille:

■ Traditions

■ Évolution des comportements



L'islam et la propreté du corps

- La propreté fait partie de la foi, purification avant la prière
- Dernière toilette avant l'ensevelissement : déshabillage du corps, les parties intimes doivent être couvertes pour l'homme du nombril à la moitié des cuisse, pour la femme de la poitrine aux genoux
- Lavage avec un gant de toilette, pas de contact direct...



Les entretiens de l'étude MATC

- Etude sur l'incidence des facteurs socio-culturels sur les besoins de prise en charge des maghrébins âgés. Etude socio-anthropologique à partir d'entretiens
- Identifier les dimensions culturelles
- Évaluer les besoins en soins
- Prise en compte du rôle de l'entourage et de la famille



Entretien avec une infirmière libérale

- Le respect de la pudeur et la protection de la nudité sont primordiaux
- Le regard d'une femme sur le corps d'un homme est un sacrilège
- Douche donnée à un homme habillé
- Pendant les soins la famille se retire
- Interruption des soins pendant le ramadan



Urgentiste musulman

- des hommes admis en urgence pour des pathologies aiguës sont dans des états de manque d'hygiène dramatiques
- Le patient refuse de laisser faire la toilette par la famille domicile
- Généralement la femme fait la toilette intime de son mari
- Elle se déplace à l'hôpital



Les soins corporels pour la femme âgée

- En général c'est la fille ou la belle fille qui s'en charge
- Plus facilement confiés à une personne extérieure que pour un homme



La fin de vie

- Entièrement gérée par la famille
- En l'absence de famille, le personnel soignant se dit en difficulté, même s'il est d'origine du Maghreb
- N'ose pas faire les gestes traditionnels (doigt levé au moment du décès) en raison du principe de laïcité



Etude en Tunisie

- Quels sont les besoins des PA?
- Les problèmes d'hygiène sont cités en premier
- Avant la demande de traitements médicaux
- Peu de demande d'aide à domicile
- Peu de placement en institution



Soins corporels aux maghrébins âgés

- Précautions particulières pour les personnes très âgées
- Impact psychologique des maladroites commises du fait de la méconnaissance des codes traditionnels
- Cette situation est en train d'évoluer
- Ce serait une erreur de penser que toutes ces personnes sont encore attachées à leurs traditions



Merci de votre attention

3ième Journée de rencontre et d'échanges des structures d'éthique des établissements de soins de midi-Pyrénées 12 Juin 2015

